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会展传真

展馆委托经营陷困局 政府埋单成隐患

意大利高端鞋展规模增长 对中国市场信心不减

■ 本报记者 兰 馨

中国内地展馆面临的问题由之前的

建设过热，转为待解的经营困局。

委托郑州香港会展管理有限公司（以

下简称香港会展公司）经营管理的郑州国

际会展中心（以下简称郑州会展中心），近

日被爆香港方搞“场馆垄断”。有郑州市

民向河南省工商局寄发举报信，举报香港

会展公司涉嫌利用委托管理经营郑州会

展中心之权利，从事排他性垄断经营。

此 外，市 民 还 向 郑 州 市 商 务 局 等 单

位发出政务信息公开申请书，请求“信息

公开”。

从郑州会展中心委托经营遭质疑垄

断的案例可以看出，展馆委托经营并没有

看上去那么简单。据《大河报》报道，一个

自称是郑州会展中心的员工发长信称：

“自 2006 年 6 月 1 日至今，郑州方累计支付

港方公司的所有费用已超过 3000 多万元，

但 郑 州 会 展 中 心 从 2005 年 10 月 营 业 至

今，7 年时间里累计盈利才刚超过 2000 万

元。为了实现郑州会展业的发展，郑州市

几 乎 每 年 还 要 额 外 向 会 展 中 心 贴 补 资

金 ，用于购置设备、添置物品等。”

据一位知情人士透露，香港会展公司

正在与东北某建设中的展馆进行紧密的

接洽，预计将接手该展馆的经营和管理。

展馆经营遇瓶颈

“除北京的中国国际展览中心、国家

会议中心，和上海新国际博览中心之外，

其他展馆的经营都很艰难。”机械汽车展

览联合会秘书长张效林接受《中国贸易

报》记者专访时表示，上述 3 家展馆的年使

用率达到 50%-60%，其他的展馆多半是闲

置状态。

张效林指出，出现展馆经营困局的根

本原因，在于各地方政府在规划建设展馆

时跟风凑热闹，只看到了会展活动的拉动

效应，对发展会展经济的认识不足。

据最新数据显示，截至 2011 年，中国

会展场馆 269 个，包括 34 个省市区以及港

澳地区。场馆总展览面积超过 1000 万平

方米，其中，室内展览面积超过 700 万平方

米。同时，《2011 年中国展览数据统计分

析报告》显示，2011 年全国展会总数量达

到 7333 场，位居世界第二。按平均算法，

每年每个展馆年均 27 个展会，而这个数字

对于任何一个展馆来说都太少了。

更残酷的是，2011 年，京沪穗三大一

线 城 市 共 举 办 展 会 1380 场 ，同 比 增 加

33.8%，占据全国展览数量的 20%。中国

举办的 14 个世界百强展会中，11 个在京

沪穗举办。这也意味着，超过五分之一的

展会集中在一线会展城市举办，二三线会

展城市的年均举办数量还不足 27 个。

于 是，各 地 政 府 纷 纷 寻 求 出 路 。 近

日，因展馆直接经济效益不理想，安徽合

肥经济开发区将安徽国际会展中心、合肥

滨湖国际会展中心打包委托给一家民营

企业经营，这在会展业内引起不小的关注

和质疑，也由此引发了业界再度关注展馆

经营的艰难现状。

寻展馆经营路径

近年来，虽然会展经济风生水起，但

展馆经营是各地政府的软肋。尤其是各

地政府投入大笔资金建设展馆，一直饱受

业界诟病。

随着展馆数量的逐年增多，展馆间的

竞争加剧。迫于经营压力，2003 年，新建

成的宁波国际会议展览中心委托上海国

际展览中心有限公司管理，成为首家进行

展馆管理输出的展馆。

宁波的这一举措，引发了一场展馆管

理输出的风潮。随后的 2004 年杭州和平

国际会展中心引进上海光大的管理经营

模式以及部分人才，实现展馆管理输出的

经营。

“无论是管理输出，还是委托经营，各

地政府试图寻找一种成功的模式。”业内

一位不愿具名的人士表示，政府层面的各

种努力无疑表明，运营的压力让各地政府

感受到了展馆经营的举步维艰。客观上

讲，每个城市由于区域、产业特色等不同，

任何一种尝试，只要是适合自己就是成功

的，但从目前郑州会展中心被披露的情况

看，郑州市政府委托经营的初衷是好的，

但效果远没有预期的那么乐观。

张效林认为，展馆经营是一门学问。

首先，展馆经营不应该依赖政府财政拨

款，要自己养活自己，达到一个良性的经

营状态。其次，政府不要期待展馆出租场

地能在短期内回笼资金，要清楚政府建展

馆是为地方经济搭建一个平台。再次，展

馆经营方需要与展会组织方进行合作，整

合资源，为展会提供专业的服务。

现实是，除上述提到的北京国展、国

家会议中心、上海新国际的经营超过了预

期之外，其他各地展馆经营都面临着严峻

的考验。

德国模式可借鉴

张 效 林 表 示，德 国 展 馆 的 经 营 模 式

值得中国各地政府借鉴。据其介绍，德

国展馆是由地方政府、行业协会、会展企

业成立董事会来经营。此外，德国展馆

只向展会主办方推荐服务机构，但不会

将资源垄断，这一点值得中国各地展馆

借鉴和学习。

“ 垄断经营是一种短视行为。”上述

不愿具名的业内人士表示，有些展馆经

营方认为，垄断经营是肥水不流外人田，

可以既赚展馆场地的钱，又赚租赁设备

的钱，理论上这样似乎是没错，但展馆不

是稀缺资源，主办方可选择的范围很广

泛。如果执意搞垄断经营，只能是将客

户吓跑。

上述知情人士介绍说，垄断经营在业

内已经是公开的秘密，有的是展馆经营方

与展会组委会之间达成了协议。展馆为

了吸引主办方的落户，会有意进行垄断经

营，当然，这其中暗藏着灰色交易。

张效林介绍，一个展会项目花在租用

场地上的费用并不高。以机械展为例，企

业参展费用高达几千万元，但其展位费用

只是其中的零头。

上述知情人士也表示，一个 4 万至 5

万平方米规模的展会，场地的实际费用是

1000 多万元，但展会项目的实际支出却远

不止这个数字。

张效林强调，要改变目前展馆经营的

现状，需各地政府认清，展馆是为会展经

济搭建平台，不要一味地向展馆经营要效

益，而是要提升专业服务质量，这才是赢

得客户最有效的手段。

本报讯（记者 春雨）由成都市人民政府与

中国会展杂志社联合主办的第八届中国国际会

展文化节将于 8 月 16 日至 20 日在成都举办。

据介绍，第八届会展文化节的主题确定为

“城市与会展文化”。本届会展文化节已邀请

到国际展览局名誉主席吴建民，全国人大财经

委员会副主任贺铿，国务院参事室特约研究

员、国家统计局原总经济师姚景源，中国对外

贸易中心主任王志平，中国机械工业联合会副

会长陆仁琪，中国轻工联合会副会长王世成，

中国会展经济研究会会长袁再青，中国国际公

共关系协会常务副会长兼秘书长赵大力等领

导出席并发表演讲。

会展文化节期间，组委会将发布《2011 中

国规模以上展览机构调研分析报告》、《2011 中

国专业展览会百强组展商》，并在此基础上正

式发布“中国会展指数”，力求通过该指数，客

观、真实地呈现会展行业的年度状况，为管理

部门、业界机构服务。

成都市博览局局长陈琳表示，本届会展文

化节的各项活动将更加丰富多彩、形式多样，

在会议本身的理论建设、交流沟通、文化传播

的基础上，进一步增加创新项目，增加参与活

动的互动性。具体活动包括会展文化节开幕

式和全体大会、中国会展日倡议签名仪式、中

国会展投融资论坛暨会展项目投融资洽谈会、

第十届全国中心城市会展工作年会、第五届中

国会展组织者 CEO 沙龙、第四届中国会展场

馆经营发展圆桌会议、第四届中国展示设计与

展览工程企业发展研讨会、第五届会展教育与

就业论坛、成都市会展业发展研讨会等会议。

还包括第二届中国会展 PEM 大会、第七届会

展人摄影作品展，以及会展人成都之夜颁奖文

艺晚会、2012 中国会展高尔夫球邀请赛、国家

会议中心杯第四届中国会展院校大学生专业

技能大赛、金海豚大奖颁奖典礼、中国会展指

数发布及参观考察活动等。

陈琳表示，3 年来，成都会展经济实现了

大幅度跨越与提升，已经成为国内外重大会

展活动布局中国西部的首选城市和中西部第

一、全国前列的中国会展名城。今年上半年，

成都已举办展览 84 个，节庆 123 个，各类会议

论坛 7971 个；实现外地来蓉参会参展 627.5 万

人次，同比增长 8.9%；会展业直接收入 22.6 亿

元，同比增长 23.1%；拉动消费 203.6 亿元，同

比增长 18.3%。

中国会展文化节8月成都开幕

“这届意大利北京春夏鞋展览会（以

下 简 称 意 大 利 北 京 春 夏 鞋 展）预 计 有

1500 万美元的收入。”意大利国家鞋业协

会的有关负责人介绍说，大约在十几年

前，意大利制鞋企业开始关注中国高端

市场。

这位负责人表示，随着中国经济的快

速发展，越来越多的中国人喜欢意大利制

造的鞋。目前，中国已成为意大利第七大

出口市场。

近来，中国消费品消费呈下降趋势，

成为媒体关注的焦点，但这位负责人却

表示，现在的中国消费者开始提升自己

的 生 活 品 质 ，消 费 理 念 也 发 生 了 变 化 。

这表明，中国消费者正追求有品位的消

费方式，这是一个非常好的信号，意大利

制造的鞋，将满足中国市场的这一消费

需求。

日前，在北京某酒店举办的意大利春

夏鞋展现场，记者看到，只有定向邀请的

采购商，表明这是一场高端的中小规模的

展会。很多观众表示，展会期间，意大利

国家鞋业协会发布的 2013 年春夏流行趋

势，是他们关注的重点。

符合职业女性消费群体

“意大利制造的鞋受到 35 岁以上职业

女性的青睐。”北京的一位于姓观众表示，

意大利国家鞋业协会发布的流行趋势，被

认为是世界鞋业设计的风向标。

据国际鞋业流行趋势研究专家波莱

莫利预测，未来一年，春夏季国际皮鞋流

行趋势，将是经典的怀旧复古风格与新美

学设计的碰撞。

据 了 解，2013 年 意 大 利 北 京 春 夏 季

女 鞋 时 尚 趋 势 包 括 ：纯 粹 的 摇 滚 风 尚

款、灵活敏捷风尚款、绝世之作风尚款、

贵妇名媛风尚款、海洋格调风尚款。时

尚 男 鞋 的 风 格 类 型 则 包 括 ：上 世 纪 60

年 代 英 式 摇 滚 风 尚 款 、运 动 系 列 风 尚

款 、都 市 魅 力 男 士 风 尚 款 、真 我 摇 滚 风

尚款。

据上述负责人介绍，目前，意大利有

七大制鞋产业集群区域：马尔凯、托斯卡

尼、威尼托、伦巴第大区、坎帕尼亚、普利

亚大区和艾米利亚—罗马。这七个区域

占意大利全国 97%的制鞋企业，以及劳动

力，并且占到了 93.2%的出口交易总额。

意大利鞋业生产占据了欧盟生产总量的

33%。数据显示，意大利对中国鞋业出口

量直线上升，总量上涨了 88.7%。

仍看好中国奢侈品市场

近年来，中国奢侈品消费快速增长，

被称为全球奢侈品增长的新引擎。波士

顿咨询公司称，中国有望在 2015 年前超过

日 本 和 美 国 成 为 全 球 最 大 的 奢 侈 品 市

场。但据统计显示，一季度以来，被称为

全球奢侈品增长引擎的中国内地市场表

现出下滑趋势。

针 对 这 一 现 状，意 大 利 国 家 鞋 业 协

会 的 一 位 负 责 人 介 绍 说 ，的 确 ，全 球 的

销售都出现了下滑，但对中国市场还是

充满信心。他相信，中国未来的消 费 市

场 ，将 为 意 大 利 鞋 业 出 口 提 供 很 好 的

保 障。

据该负责人介绍，此次意大利北京春

夏鞋展已是第 16 届了，但今年的规模是历

届展会最大的，有 64 家意大利知名鞋业品

牌带来最新款鞋品参展。意大利每年在

全球举办 22 个鞋业展览会，其中，规模最

大的是每年在米兰举办的鞋展，达到 6 万

平方米，50%以上的客商来自境处 120 个

国家。

据其介绍，意大利每年产鞋 2 亿双，占

欧盟市场的 1/3，产值 72 亿美元。

面 对 中 国 市 场 ，上 述 意 大 利 国 家

鞋 业 协 会 的 负 责 人 表 示 ，意 大 利 制 鞋

企 业 也 在 迎 合 中 国 消 费 者 的 口 味 ，比

如 ，尖 头 鞋 在 中 国 被 接 受 的 程 度 远 低

于 欧 洲。

但一位意大利品牌代理商表示，近期

以来，市场的确出现了下降的趋势，因为

意大利鞋以设计和品位闻名，拥有比较稳

定的消费群体，因此受消费下降的影响应

该不会太大。

■ 本报记者 周春雨

本报讯 广州海珠区抓住广州建设会展之

都的商业制高点，大力发展会展业。要围绕会

展业，发展完善与国际接轨的具有世界一流水

平的各种配套服务，培育海珠区的优势产业。

近日，广州市市长陈建华强调，海珠区在

大力发展会展业的同时，要围绕会展业，发展

完善与国际接轨的具有世界一流水平的各种

配套服务，培育海珠区的优势产业。大力发展

总部经济，除了琶洲会展周边地区，可考虑在

海珠生态城等区域发展总部经济。 （宗 赫）

广州海珠区围绕琶洲会展商圈

发展优势产业

本报讯 据悉，宁波宁海重点实施工程之

一的会展中心项目工程，总投资达 5.5 亿元，总

建筑面积 7.4 万平方米。宁海会展中心分会展

展示区、会议中心区、规划展览馆和办公商业

区等四大功能区块，建成后，将成为集会展、商

贸、餐饮、旅游、健身等为一体的现代化、多功

能、综合性的国际会展中心。

据了解，宁海会展中心项目分两期进行，

一期工程于 2011 年初开工，目前主体结构已基

本完成。二期工程于 2012 年初开工，主体已经

完成三层，预计一期二期工程将于今年 10 月中

旬同步完成。 （李 叶）

宁波宁海会展中心10月完工

合肥滨湖国际会展中心合肥滨湖国际会展中心

郑州国际会展中心郑州国际会展中心


